

東京大学の学長が4月1日付で、浜田純一氏から五神真氏（現理学部長）に交代する。五神新学長に学長就任の抱負を寄稿してもらつた。

東大 こう変える

に常時アクセスすることも可能にした。



五神 真

東京大学新学長

20世紀、自然科学はある分野で飛躍的な展開をしてきた。その結果、人々は、社会を大きく変貌させた。その活動は国境を越え、世界を飛び交う膨大な情報の活動であるが、それは、その知識を活用して価

格差・貧困、少子・高齢化など、地球規模の課題が深刻化し、人類社会そのものの持続性が脅かされている。これらは、個々の国で対処することが困難であり、様々な地域の人々が多様な知恵を持ち寄り、その中から解決策を探り、共に行動することが必要である。

学問研究は自由な発想と論理的な思考プロセスをもって普遍的な真理を探求することを基礎としており、そこに国境はない。従って、学問研究の場である大学はまさに国

境を越えて知恵を出し合う場として最適である。

しかし、知の探求するには、常時アクセスすることも可能にした。

一方で、資源の枯渇、環境破壊、世界金融不安、同時多発テロ、地域間の

問題として経済成長や産業力強化に貢献するものとなる。この仕組みを作ることが必要である。これは、人々が求めることになる。同時に、人々が求める新たな需要を頭在化させ、これが科学技術イノベーションの本質である。

しかし、今までに時代がこの知の多様性の活用を強く求めているにもかかわらず、高い知的ボテンシャルを十分に発揮できなくなっている。

特に、主役となるべき高度博士人材の育成が停滞していることは深刻で

東洋の伝統に根を張りな

がら、西欧の学術文化を

旺盛に取り込み、東西文

化融合の独自の学術を世

界に発信し、人類の知を

一因であろう。

こうした認識のもと、

東京大学は、創立以来、

滞していることは深刻で

ある。様々な博士教育振

興のプログラムを実施し

ているにもかかわらず、

この10年間で修士課程から

博士課程への進学率は16.4%

も低下した。

国立大学の法人大学の

研究費が基盤的

経費から競争的資金へと傾

斜する中で、若手研究者の

研究費が大半が不安定な任期付き雇用となつたこ

とが大きな要因であるが、

大学院が博士人材を多様な

キャリアに導くこと

が、学位プログラムの中

で博士学位を取得できる

ことによって、これまで

の産学連携活動と効果的

な信頼関係に基づく本気

の産学協働を実践する場

を生み出す。この拠点は、

先の卓越大学院で学ぶ学

生達の活動フィールドと

して最も適であり、両者

を密に連携させる。

そこで、これまでの

問題解決につなげるに

も取り組みたい。

それによって、課題

解決に貢献しつつ、強固

に組み合せ、企業で活

用する。これにより、

世界中の優秀な人材が

集まる。これにより、

世界中の研究者が

集まる。これにより、

世界中の企業が

集まる。これにより、

世界中の大学が

集まる。これにより、

世界中の政府が

集まる。これにより、

世界中の社会が

集まる。これにより、

世界中の文化が

集まる。これにより、

世界中の経済が

集まる。これにより、

世界中の技術が

集まる。これにより、

世界中の知識が

集まる。これにより、

世界中の文化が

集まる。これにより、

世界中の歴史が

集まる。これにより、

世界中の地理が

集まる。これにより、

世界中の生物学が

集まる。これにより、

世界中の物理学が

集まる。これにより、

世界中の化学が

集まる。これにより、

世界中の生物学が

集まる。これにより、

世界中の生物学が